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! ! ! !本报讯（记者 朱渊）上海歌舞团原创舞
剧《朱鹮》日前在 !"#多部剧目中脱颖而出入
选 $#!%国家艺术基金滚动资助项目。据悉，今
年全国各地入选的大型舞台剧和作品共 !#

部，立项率仅为 &'"(。近日，围绕舞剧《朱鹮》
如何进一步修改、提升，国家艺术基金组织专
家举行研讨。“会诊”中，专家对《朱鹮》的精致
讲究、诗情画意给予高度肯定，但也建议音乐
层次可更丰富、羽毛元素的运用上能更精细、
双人舞的编排上能打磨出一段能在国际舞蹈

比赛上惊艳四座的经典舞段。
国家艺术基金滚动资助项目是从一般资

助项目里优中选优，支持优秀作品再修改、再
提升、再传播。$#!&年，舞剧《朱鹮》在国家艺
术基金的大力支持下进行重大修改提高，一举
摘得中国舞蹈“荷花奖”。而如今的精细打磨，
是为让获得滚动资助的项目能够完成“优品迈
向精品、精品成为经典”的飞跃。
《朱鹮》自 $#!)年 !#月首演至今已在国

内外演出 !&#余场，走遍了中国、日本大大小
小 &#个城市，观众达 *#多万人次。就昨晚，该
剧还在广东顺德演出。之后还将前往新疆乌鲁
木齐、中国香港等地演出。据悉，今年 +月至

!#月，《朱鹮》将再一次启动日本巡
演，在东京、大阪、名古屋、福冈、新泻

等地亮相。
《朱鹮》的编导佟睿睿认为：“中国是个舞

剧高产的国家，然而在舞蹈层面，我们并没有
找到自己的艺术表情，许多作品缺乏独特的表
达，以及叙述性、戏剧性和文学性的统一。”在
佟睿睿看来，舞蹈编导不一定非得固定在某种
特色上，但起码他的每一部作品，得有不一样
的面貌。
上海歌舞团团长陈飞华告诉记者，《朱鹮》

的很多演出，都是“回头客”的邀约，譬如长沙、
厦门；四川成都更是连续三年邀约，且每次都
能在不同城市卖到爆满。诞生 *年来，《朱鹮》
所到之处都能收获不少“知音”，粉丝们天南地
北地追着看，从陕西跟到成都，再追到南宁，当
然这是舞剧《朱鹮》的魅力，也是朱洁静所饰演
的“朱鹮”的魅力。最“恐怖”一次，是在南宁，演
出结束后 !##多个粉丝堵在本就狭窄的演员
通道，只为看一眼现实中的“朱鹮”朱洁静。
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聚焦 汇文 体

! ! ! !曾让指挥家小泽征尔闻后伏案痛哭，被
法国报刊评价“就连休止符都充满音乐”的闵
惠芬成名曲《江河水》，昨晚在东方艺术中心
再度拉响。在二胡表演艺术家闵惠芬逝世三
周年的日子，许奕、刘光宇、汝艺三弟子将恩师
的经典作品合成“海上雅乐·阳关三叠———闵
惠芬纪念音乐会”。演出前，弟子们聚在一处，回
忆那些有恩师在身边的日子，说着说着就沉默
了，笑着笑着眼角就湿润了。三人中最早入门
的许奕说：“小时候只觉得学琴苦，现在回想，那
些有老师在的日子，当时幸福不自知。”

要省力气!还拉什么琴
许奕的求学之路，几乎都是在复兴路

!*"#弄、闵惠芬那仅 $!平方米的“蜗居”完成
的。!%岁时就跟闵老师学二胡的她，常年吃住
在老师家。问许奕，觉得闵老师是个怎样的
人？她答得矛盾：“粗中有细，刚中带柔，也严
厉，也宽容，也性急，也耐心。”刘光宇跟着解
释：“说她粗吧，她对生活要求真是简单，吃穿
都不在意；说她细吧，学生们点滴情绪变化也
逃不出她的眼睛。”
闵惠芬 !,+"年就患病入院，前后经历 &

次大手术，出入重症监护室十多次，她的教学
工作很多时候都是在病床前完成。有时身体
状态不错的时候，闵惠芬会亲自操琴给学生
做示范。“她每次示范用的都是舞台状态，从
表情到动作到演绎，动作幅度之大用情之切，
常让我们悬着心。”刘光宇说：“我也曾劝她，
讲课拉琴不用拿出舞台上的力气，省着点精
力。哪知道她一听这话拿眼睛狠狠瞪我：‘要

省力气，还拉什么琴’。”让刘光宇至今印象深
刻的，有一次，老师已连续 )#天发烧 *,摄氏
度，还坚持要给他讲课，“为让我明白哪里没
拉好，她就扯着嗓子要给我哼那调子。我迈出
病房那一刻就没忍住，痛哭起来。”

时刻记得!拉琴给谁听
什么样叫真的爱二胡、爱拉琴？闵惠芬是

个典范。她拉琴从不挑场子，再简陋的环境、
再破败的舞台，她都能有声有色地拉出最美
的琴音；她拉琴也不计报酬，成名后依然坚持
每年几十甚至上百场零回报演出，学校、农
村，破庙、工棚、矿区都留下她的身影。

得病后的闵惠芬将全副心力投入二胡艺
术的普及。许奕记得，闵惠芬癌症还没有完全
好，她就背起二胡，去大学、军营、农村，推广
普及传统民乐。老师家里至今保存着一张照
片，是当年她去甘肃矿井演出时，人山人海的
矿工把她团团围住。

扬琴演奏家王珑是闵惠芬生前的搭档。
王珑曾陪闵惠芬去安徽一个特殊的渔民学校
开展公益普及活动，“闵老师说，我们不要拉
那种难懂的曲子，就拉台湾的民谣《草螟弄鸡
公》，用音乐扮小狗、小猫，让孩子们能听懂。”
王珑说，那一次，孩子们笑得特别开心。

刘光宇感慨：“老师生前总是教育我们，
要时刻记得我们拉琴是拉给谁听的？我是在
很久很久以后，才悟到，老师之所以能将琴音
拉出心音，是因为她真正把音乐、把心放在了
最普通群众中。”

最宝贵的!是正直无私
汝艺是闵惠芬的关门弟子，曾漂泊了大

半个中国：“游学生活持续几十年的我，始终
处在狂躁不安的状态，是闵老师让我找到了
艺术的归属感。”这份归属感仰赖闵惠芬的艺
术造诣，但根本上源自她的正直和无私。在
!,+,年的一次二胡比赛上，汝艺和后来的师

兄刘光宇曾同台竞技，当时闵惠芬就坐在评
委席上。那次比赛中，汝艺拿了第四，而当时
已经跟随闵惠芬学习多年的刘光宇居第五。
“和音乐界存在的‘护短’风不同，闵老师

的刚正不阿的做派几乎就是一股清流。”刘光
宇说：“闵老师绝对不会因为是她的学生就开
绿灯，不是她的学生就打低分。”但若以为她
不关心学生，那又大错特错，刘光宇说：“我们
比赛前，闵老师能紧张得胃痉挛。”

闵惠芬的无私还表现在她的宽容和大
度。许奕最自豪的是：“我们若跟了什么别的
老师学了曲子或技艺，完全不用忌讳或者心
虚，可以大大方方告诉闵老师，她还会为我们
验收学习成果。”汝艺在入师门前已经天南海
北学了一圈：“闵老师丝毫没有因为我老师
多、学得杂而有顾虑，照样倾囊相授。”刘光宇
说：“老师最担心的是来不及把一生所学都传
给我们，她总说：‘我的这些活儿，一点都不能
烂在肚子里，必须传下去。’”本报记者 朱渊
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